

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN
Anuncios en primera plana, 1 peseta
línea; anuncios oficiales en segunda
plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios
preferentes tercera plana, 0'15; anun-
cios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la
capital, indica que continúa el abono

Diario independiente \* Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

LA BOLSA

Durante la última semana los valores se han
mantenido firmes, y aunque la ganancia ha sido
de unos céntimos, se ha advertido la tendencia
a consolidar el alza.

Table with columns: Valores del Estado, Alza, Baja. Includes entries for 4 por 100 Interior, 5 por 100 Amortizable, etc.

Desgracia en Pueyo

Por creer que había llegado ya a esa Re-
dacción por conducto oficial, no he comuni-
cado antes la noticia de un deplorable ac-
cidente ocurrido anteanoche en Pueyo.

Del extranjero

Rusia y Japon
Port-Arthur
Chefiá.—Todos los chinos, rusos y japoneses
convienen en que el bloqueo de Port Arthur
hace imposible los movimientos de los juncos
que desde hacía algunos meses introducían pro-
visiones y correspondencia en la plaza.

Reconocimiento y combates
San Petersburgo.—El general Kurapatkin dice
que los generales Rennenkaf y Samsonoff han
dirigido un reconocimiento importante en los
alrededores de Mokolén.

en Kamcharka se encuentra un inglés que se
dedicaba a la piratería.
Iba cargado de focas y otros animales del in-
terior.

El capitán y el equipaje fueron transportados
a la prisión de Vicolaloff.

Actos de heroísmo

Chefiá.—En los ataques sostenidos delante de
los muros de Port-Arthur se han registrado ac-
tos de heroísmo extraordinario.
En uno de los más ruidos ataques de los japo-
neses a la plaza un destacamento ruso ocupaba
una posición difícil de mantener, y cuando los
defensores hubieron llegado al extremo del fuer-
te enviaron un despacho al bizarro general
Stoesel diciendo: «No podemos conservar posi-
ción».

El día 14 de Septiembre fueron descubiertos
2.600 cadáveres japoneses entre los fuertes nú-
meros 2 y 3.

Los chinos aseguran que el general japonés
Negi ha muerto en uno de los combates y que
su sucesor ha llegado ya a Dalny.

El descanso y las Aduanas

Por consecuencia de una consulta elevada al
ministerio de Hacienda por la Aduana de Irún,
el sábado por la noche se dió aviso telegráfico
por la dirección del ramo de haberse dispuesto,
por real orden del ministerio de la Gobernación,
que podían autorizarse las operaciones en do-
mingo.

Por lo tanto, las Aduanas terrestres que tie-
nen estación de ferrocarril, podrán ser facilita-
das para efectuar en domingo las operaciones
de carga y descarga de las mercancías en los
trenes.

Murmuraciones

Hace algún tiempo, caros lectores, me dije
muy bajito:
Mientras continúan las sesiones nocturnas en
el salón de Tacuena, no saco el fonógrafo de ca-
sa, porque se va a cansar.

Decía antes que el salón ha pasado ya a la
historia, que es ya lugar común.
Efectivamente, ahora se ha trasladado por
completo la animación al paseo inmediato de la
derecha, que le es paralelo.

Este nuevo paseo heredero del salón es mu-
cho más poético, mucho más agradable que su
antecesor.
En él hay más poesía.
La semioscuridad en que está envuelto, y el
toldo que le prestan las ramas de los árboles que
casi se juntan, hace agradableísima la estancia
en aquel sitio.

Como no hay arcos volcánicos, cuya luz mole-
sta cuando abunda, y abunda solo donde no hace
falta, sucede con mucha frecuencia que la mofla-
da luna que asoma por detrás del Palacio de
Justicia, desparrama su melancólica luz sobre el
toldo de ramas y forma una alfombra de ca-
prichosas combinaciones, al mismo tiempo que
ilumina los de suyo poéticos semblantes de las
pollitas que pasean.

—No, no está malo, pero...
—¿Pero qué? dijo Valentín, con tono cu-
rioso y multiplicando sus preguntas y ex-
clamaciones según acostumbraba cuando su
sangre fría se alteraba por cualquier cosa.

servicio que él hacía, contentando que fueran
víctimas de los dulces arañazos de las peñas, que
al fin y al cabo, aunque dulces, eran arañazos.

LA "GACETA,"

Contiene la de ayer un Real decreto, por el que se
exceptúa de las formalidades de subasta la adquisi-
ción y montaje de maquinaria para el servicio de
imprenta del ramo de Loterías, y se autoriza al di-
rector del Tesoro para llevar a efecto dicho servicio
e instalación del mismo.

Sofisticación de vinos

En el ministerio de Hacienda dicen, que con
motivo de los estudios realizados para establecer
el impuesto sobre alcoholos, se ha adquirido la
convicción de que la fabricación de vinos artifi-
ciales en Madrid y otras poblaciones se practica
por la introducción de vinos de una alcoholisa-
ción enorme, que permite adicionar materias co-
lorantes y agua en la medida necesaria para con-
sumar la sofisticación.

Corella

Ayer sobre las once y media de la maña-
na llegó a esta población el diputado a Cor-
tes por este distrito, don Eduardo Díez de
Ulzurrun, marqués de San Miguel de
Aguayo.

La peregrinación al Yugo

El tiempo va pasando, y el día designado pa-
ra el grandioso acto de la peregrinación a nues-
tra Señora del Yugo, se acerca.
Los trabajos preparatorios se llevan con la
mayor actividad en la Basílica, y el pueblo se
dispone también a dispensar un afectuoso reci-
bimiento a nuestro dignísimo Prelado y a todos
los peregrinos.

PRIMER ANIVERSARIO
EL JOVEN
Pedro Lipúzcoa y Galbete
Falleció el día 22 de Septiembre de 1903
Su madre y demás parientes
Ruegan a sus amigos se sirvan encomendar a Dios en sus oraciones
el alma del finado.
Pamplona 21 de Septiembre de 1904.

Una cátedra

Que hay que popularizar aquellas ciencias
que directamente influyen en el gobierno
de las naciones, no debe ignorarlo nadie, y
que en el actual momento en el que se dis-
cuten los más graves problemas sociales
que afectan al orden público y al desarrollo
de los intereses industriales, importa gene-
ralizar las doctrinas que rectifican los peli-
groso errores que se propagan en materia
tan grave, no hay para qué demostrarlo,
porque es evidente. Y la ciencia que hay
que popularizar, pero purificándola de algu-
nos errores que han menguado su grande-
za, es la ciencia económica.

modo tal que es mucho más favorable para
todos que el cultivo comunal.
La legitimidad del interés del capital y la
variabilidad en fijarlo, según los servicios
que presta en cada tiempo y lugar, así co-
mo el alza y baja natural del precio, demue-
stra lo injusto de la tasa por los poder-
es públicos, sin que esto obste a condenar
el vicio infame de la usura, que es el abuso
que se hace de quien por su extrema ne-
cesidad tiene que suscribir las inhumanas
condiciones del alevoso traficante de las angus-
tias ajenas.

JUAN CANCIO MENA.

LOTERIA
(POR TELEFONO)
Madrid 20 (4'41 tarde).
En el sorteo celebrado hoy en Madrid
han correspondido los premios mayores a
los siguientes números y poblaciones:

Boletín de EL ECO DE NAVARRA
EL VALBRIANT
de silencio, que Pedro no se detenga en la
aldeas, como sucede a menudo.

—No, no está malo, pero...
—¿Pero qué? dijo Valentín, con tono cu-
rioso y multiplicando sus preguntas y ex-
clamaciones según acostumbraba cuando su
sangre fría se alteraba por cualquier cosa.

ser la mas superior Madre, la Madre de Dios, al mismo tiempo, que la mejor Virgen, pura inmaculada, semilla inmaculada, celiada inmaculada, inocencia inmaculada... la plata moral mas fina; el oro moral mas puro. ¡El único brillante!

Y, si al dar su consentimiento la Madre de Dios, se recogieron los cielos y la tierra; entonces himnos de alegría los serafines y querubines y saltaron de contento los justos del Limbo, al ver que ¡los tenía madre, que el Salvador iba ya a nacer, y por consiguiente, que Eva, la infeliz delincuente, podía ya arrojar el manto de tristezas, porque María aplastando para siempre la cabeza de la serpiente infernal haría que el mundo ya no fuera de Satanás, sino de Jesús; también nosotros nos recogíamos en María Inmaculada, como hijos suyos, a quien amamos como a cariñosas Madre, elevando cánticos de alegría; y haciendo que siempre, pero singularmente el día 26 del corriente mes, en un por los espacios de las Bardenas nuestros acentos de alabanza a la hermosa y purísima flor de Nazaret, a la Madre de Jesús.

Si, recogiéndonos todos, y cantemos las glorias de María; pero sobre todo, singularísimamente la mujer cristiana, la que en María tuvo no solo, la conquista del cielo, sino la redención en la tierra.

Esclava del hombre que había olvidado la idea del verdadero Dios, no merecía respecto ni consideración de ninguna especie. El hogar doméstico era su calabozo, en que, injustamente expliaba las martirizadoras penas del hombre infame. No imprimía carácter en las costumbres ni virtudes domésticas, como hoy sucede todavía en los pueblos en que no es adorado Jesucristo como hijo de Dios y de María.

Mas, al aparecer la hermosa figura, llena de luz, de fragancia, de sentimiento, de grandesa, de majestad y de gloria, en el Oriente, una nueva ley redimida a la mujer, y de «Cosa», entonces considerada, queda convertida en señora; de esclava, en angel tutelar del esposo y de la familia. Y el calabozo infame a que se reducía su hogar doméstico, se transforma en templo alzado a la virtud, donde para ella se erige hoy un trono en que se coloca; y en el que el esposo y la familia encuentran amor inagotable para el corazón y gozos suaves y purísimos para el alma. Por esto, la mujer debe distinguirse en ensalzar a María.

Ayer llegó a esta villa, con el fin de pasar unos días entre sus muchos amigos, don Modesto Pérez, dignísimo vicario de la parroquia de San Agustín de Pamplona. Sea bien venido.

Arguedas 19 de Septiembre. El correspondiente.

**En la Audiencia**

Sumarios  
Se han recibido los siguientes:  
Juzgado de Aoiz.—Por lesiones, sin procesado.  
Idem.—Por daños, sin procesado.  
Pamplona.—Contra José Casal y otro por estufa. Licenciado señor Baquero, Procurador señor Carvajal.

**El nuevo presidente de Colombia**

Los amigos del orden y de la paz en las Repúblicas americanas se felicitan de la reciente elevación a la presidencia de la República de Colombia, del general don Rafael Reyes.

El general Reyes nació en Santa Rosa, una de las más pintorescas ciudades de Colombia, en 1850. Carácter activo y emprendedor, fue muy aficionado a su juventud a los viajes de exploración. En ellos aumentó considerablemente la cultura que adquirió en sus estudios.

Se distinguió siempre el primer magistrado de Colombia por la moderación de sus ideas, militando en las avanzadas de los partidos del orden. En sus campañas del Senado colombiano lo demostró cumplidamente, al mismo tiempo que se acreditaba como orador elocuente, de estilo sóbrio, claro y fácil. Sus discursos, como sus ideas y sus prendas de carácter, le conquistaron general simpatía en su país.

Su programa político, al cual ha sido fiel toda su vida, se basa en dos principios fundamentales: la libertad y la tolerancia.

En las guerras intestinas de Colombia, el general Reyes luchó siempre por la causa del orden, demostrando excelentes dotes de mando y tan grande valor como energía.

**PUBLICACIONES**

Hemos recibido el número 870 de la importante revista bascongada titulada «Euskal-Eria», cuyo sumario es el siguiente:  
«Inauguración de la Exposición etnográfica.»  
«Fanzitar eta Espafatar euskaldun anayal diosala», poesía en base. gup.º por don José Arayola.  
«Pinceladas de Basconia.» El «Bascari», por don Adrián de Loyarte.—«El año jubilar.»  
«Un héroe guipuzcoano.» 116 de Septiembre de 1864, por don Angel de Gorostidi.—«Inauguración del Archivo provincial.» «Parábolas bascongadas.» El seto de juncos, en bascongada de la Bja Nabarra, con versión castellana.—«El valle de Loyola», por don Alfredo de Laffitte.—«El Concurso General Agrícola de Francia en 1904.» Notas y documentos presentados a la Excmo. Diputación de Bizcaya por don Trino Hurtado de Mendoza y don Manuel S. de Larrea (continuación).—«La lengua euskara.»  
«Aterakeriya», epigrama en base. gup.º por don Marcelino Soroa.—«Fiestas de la Tradición Basca.» Las conferencias, Los orfeones.—«A Pamplona», (impresión), por J. de T.

**El príncipe de Bismack**

Un telegrama de Friedrichrube anuncia la muerte del príncipe de Bismarck, hijo del célebre Canciller, ocurrida en la mañana de ayer.

Enrique Fernando Herbertho de Bismarck, primogénito del gran Canciller de Alemania, nació el 28 de Diciembre de 1845.

Hizo la campaña franco prusiana entre los dragones de la Guardia; siendo herido en Mars-la-Tour.

Diputado en el Reichstag en 1878 por la circunscripción de Laubourg, secretario de la legación de Dresde y de las embajadas de Roma y Londres y plenipotenciario en La Haya, hizo rápidamente su carrera diplomática, sirviendo a su padre de auxiliar en los negocios de Estado.

Su fuga, precedida de rapto, con la princesa Carolath-Bentzen, puso en peligro su carrera de hombre político; pero el Canciller de Hierro, a quien irritó grandemente el escándalo de aquel rapto, llegó a ceder y a autorizar el casamiento del conde Herbertho con la princesa.

En 1885 fue elevado al cargo de subsecretario de Estado en las relaciones extrajeras, enluciendo frecuentemente a su padre, que le confió muchas negociaciones importantes, como la misión de Inglaterra en 1881 y el asunto Sohnochébé en 1887.

**GACETILLAS**

Después de penosa enfermedad ha fallecido en esta ciudad el conocido industrial don Melchor Fernandez y Fernandez, hombre que gozaba de muchas amistades por su laboriosidad e inteligencia en los negocios a que se dedicaba.

Por la tarde se verificó la traslación del cadáver al cementerio, asistiendo al fúnebre acto muchos amigos del finado, que fueron a rendir un tributo de respeto a su memoria.

En la iglesia de San Nicolás se celebrarán hoy a las once de la mañana solemnes funerales por el eterno descanso del alma del finado (q. e. p. d.), y seguramente, dadas las amistades que tenía en esta población, el el luctuoso acto se verá muy concurrido.

Acompañamos a su viuda doña Micsela Gastesi y demás familia en el sentimiento que les aflige.

En las inmediaciones del portal de Taconera volcó ayer tarde el coche mortuorio de tercera clase, cuando se dirigía al cementerio, resultando el conductor Cecilio Abarrea y dos enterradores con algunas contusiones en la cabeza,afortunadamente sin importancia.

El nuevo reglamento de alcoholes, en su artículo 32, concede un plazo de 15 días para que todos aquellos que no hubiesen declarado los aparatos destilatorios que posean, lo verifiquen dentro de dicho término, pues de lo contrario incurrirán en una multa que no bajará de cien pesetas.

Accediendo a los deseos de la comisión municipal de Fomento, el general Quijada ha concedido autorización para que una banda de música militar amenice el paseo de la plaza de la Constitución el domingo próximo de nueve a once de la noche.

El alcalde accidental ha encargado al subdelegado de Veterinaria de esta ciudad, don Gregorio Aroz, la formación de una nota de todos los aparatos bacteriológicos que son necesarios en el laboratorio municipal, para que el Negociado de Veterinaria que se trata de implantar, funcione lo más pronto posible.

Nos comunican de Aibar que ha salido de dicha villa con dirección a Burguete, el acreditado comerciante don Carlos Bandrés, con un variado y elegante surtido de géneros de temporada que ofrecerá a su antigua y numerosa clientela durante las ferias que se celebran los días 19, 20 y 21 del actual. Terminadas éstas hará su excursión acostumbrada por el valle de Roncal.

Comunican de Peralta que en una rifa que tuvieron tres individuos llamados Teodoro Asin, de 24 años, y Joaquín y Juan Elizondo, de 19 y 46 respectivamente, resultaron, el primero con ocho puñaladas, el segundo con una pequeña lesión y el último ileso.

El Juzgado entiende en el asunto.

Según nos comunica nuestro diligente y querido corresponsal de Tudela, ayer ocurrió en la estación de dicha ciudad una muerte repentina.

En el tren correo llegó un señor que por su traje parece ser aragonés, y al momento de apearse cayó al suelo como herido por un rayo, quedando muerto en el acto.

El cadáver fue conducido al depósito, donde hoy se practicará la autopsia.

R. I. P.

Se encuentra en esta población, donde pasará breves días, el canónigo magistral de Santander don Fernando Gurrucharri.

Por haberlas recibido con notable retraso, no insertamos una carta de nuestro estimado corresponsal de Peralta relativa a las fiestas de aquella villa, una reseña de la peregrinación celebrada el día 9 del corriente en el santuario de la Virgen de Angosto en Villanañe (Alava) y otra de las fiestas de Artejaona, que comenzaron el día 8.

Los autores de esas tres reseñas comprenderán que ha pasado ya la oportunidad para publicarlas.

Los organizadores de la peregrinación celebrada el domingo último recibieron ayer un telegrama de Roma, que dice así:  
«Director peregrinación carmelitana Huarita.—Pamplona.—Su Santidad renueva y ratifica bendición apostólica a los peregrinos.—Cardenal Merry del Vall.»

Se encuentra en Pamplona, de paso para Sangüesa, el dean de la catedral de Vitoria, nuestro ilustre paisano don Nicolás Miranda.

El viaje de este señor se debe, según noticias, a enfermedad de un individuo de su familia.

En la reseña, que ayer publicamos, de la hermosa velada que se celebró en el convento de Capuchinos el domingo último por la tarde, se cita entre los oradores que más se distinguieron al Hermano Fr. Guillermo de Estella, debiendo decir Fr. Gumersindo.

En la reunión celebrada anoche en el saloncillo de tréfilo del café Iruña, se acordó por los allí reunidos que eran los individuos de la comisión gestora para la construcción de un nuevo frontón, elevar al Excmo. Ayuntamiento una razonada solicitud, de cuya redacción se encargó el señor Aranzadi, interesando gestión del Gobierno la cesión del terreno donde actualmente se emplaza el polvorin de detrás de la plaza de toros.

Al propio tiempo en la solicitud se acordó interesar al Ayuntamiento que señale, a serle posible, las facilidades que dijo prestaría a la empresa que se fundara con objeto de encargarse de la construcción de un frontón, facilidades que según dijo serían todas las posibles dentro de su estado económico.

De otros varios asuntos, relativos al mismo fin, trataron los allí reunidos, los cuales desean muy de veras y trabajan con entu-

siamo para que cuanto antes cuente Pamplona con un buen juego de pelota.

Todas las misas que se celebren mañana en las cinco parroquias de esta ciudad, podrán ser aplicadas por el alma de don Pedro Lipúrcos y Galbate, que falleció el día 22 de Septiembre de 1903.

Con motivo de tal aniversario, reiteramos a la madre del finado y demás familia la manifestación de nuestro sentimiento.

Ya hemos anunciado que varios ciclistas de esta capital se disponían a marchar a Logroño, cumpliendo la promesa que hicieron a los ciclistas que vinieron de la capital riojana durante las fiestas de San Fermín.

Ayer marcharon don Osefino Iraizoz, don Adolfo Navariz y don Miguel Aproz. Estos señores fueron de un tirón a Logroño.

Hoy ealdrán más ciclistas, pero pernocrarán en Estella, saliendo mañana de madrugada para Logroño.

Como es consiguiente, ayer telegrafiaron a los ciclistas logroñeses.

Deseamos a nuestros amigos buen viaje.

En el sorteo de la Lotería celebrado ayer en Madrid, han tocado en suerte 3000 pesetas al número 21.885 expandido en la Administración de la calle de Zapatería.

Ayer mismo fueron vendidos los dos últimos décimos del Billeto premiado. Se ignoran los nombres de las personas favorecidas con las tres mil pesetas.

Con satisfacción hemos sabido que el virtuoso canónigo de la catedral de Segovia y distinguido paisano nuestro doctor don Eustaquio Jaso se encuentra bastante mejorado del padecimiento que le ha obligado a guardar cama durante varias semanas.

Celebramos el alivio, deseando que el ilustre enfermo entre pronto en el periodo de franca convalecencia.

Anteanoche riñeron en Peralta los jóvenes pastores Joaquín Elizondo y Teodoro Arin resultando ambos heridos de arma blanca el segundo con ocho pinchazos.

El juzgado municipal instruye diligencias para el esclarecimiento del hecho.

A la peregrinación que mañana se dirigirá a Ororbia para adorar a la Virgen del Perdón, que será llevada en procesión, asistirán los valles de Echauri, Oilo y Goñi y las cendeas de Galar, Oiza, Cizur e Iza.

Se ha dispuesto, de conformidad con lo manifestado por la comisión mixta de reclutamiento, conceder la exención del servicio militar al soldado navarro Francisco Huarte Barrolo.

La Asociación de Hijas de María llevará a cabo un día de estos una peregrinación.

Según tenemos entendido todavía no han fijado el sitio al cual se dirigirá dicha peregrinación.

El día 15 del corriente dejó de existir en Caparrosa, después de largo padecimiento sobrellevado con ejemplar resignación cristiana, D. Victorio Enciso Lorenzo, padre del ilustrado médico de dicha villa D. Juan Pablo.

El finado estaba condecorado con varias cruces por los méritos contraídos en favor de la enseñanza, desempeñando el cargo de secretario de la Junta provincial de Instrucción pública de Zaragoza por espacio de muchos años, con unánime aplauso del Magisterio.

Testimoniamos nuestro pésame a su hijo, singularmente a don Juan Pablo.

La Alcaldía multó ayer a varios vecinos por faltas contra el bando de buen gobierno.

Se encuentra en San Sebastián por breves días el Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

Para pasar las fiestas de San Mateo al lado de su tío don Cesáreo Castilla, han salido para Logroño las bellas y distinguidas señoritas Cesárea y Camila Castilla.

El Ayuntamiento de Sevilla ha remitido al de esta ciudad las bases abriendo un concurso libre de memorias expositivas de anteproyectos de reformas de urbanización, saneamiento y ornato de la ciudad citada.

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación del Alcalde del Pueyo dando cuenta de una desgracia ocurrida en aquella localidad.

De lo ocurrido pueden enterarse nuestros lectores leyendo una carta que publicamos en primera plana.

Se ha solicitado de la Compañía de caminos de hierro del Norte que la circulación del expreso trisemanal entre Iruñ y Zaragoza no se suspenda hasta fines del mes próximo.

Parece que el día 3 de Octubre darán comienzo en esta Audiencia las vistas de las causas que han de verse ante el tribunal del Jurado.

Han sido sacrificados en el matadero para el consumo público: 8 bueyes, 9 terneras, 31 carneros, 51 ovejas y 4 corderos.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes:  
Casa de préstamos, Sustituto, Ayuntamiento, Yervas en Lumbier, M. Rubio (Hijo), Ganado en venta, Extravío de yegua, Sociedad de corralizas, Médico, Nostriza, Sustituto, La Perla Industrial, Se necesitan, Agente marítimo, Junta de asociados, Colocación, Buenas ovejas de cría, A los viticultores, Academia mercantil, Chorizo de la Rioja, Traspaso de peluquería, Sustitutos, Labradoros.

Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidase memoria y guías. Se remiten gratis.

Llamamos la atención de los agricultores sobre el anuncio inserto en 3.ª plana «Larrea y Compañía. (a) 30—25»

**Nuestra información**

**Conferencias telefónicas DE LA REGION**

**Alava**  
Vitoria 20 (8 noche).  
**Un proyecto**  
Se dice que con motivo de la próxima terminación del plazo de arriendo de la casa en que está acuartelada la guardia civil en esta ciudad, se ha iniciado el proyecto de construir de nueva planta una casa cuartel para dicha fuerza.

A esto se añade que la obra será costeada por un acudalado ex-senador por esta provincia, y que se empezará junto al paseo del Cuarto de Hora.

**Periodista enfermo**  
Hoy le ha sido administrado el Santo Viático al redactor del «Heraldo Alavés» don Quintín Urrete, que padece tisis laríngea y se halla en estado gravísimo, tanto que se teme fallezca esta noche.

**Peregrinación**  
Esta mañana se ha reunido la comisión que entiende en la restauración del santuario de Estibariz, y ha tomado, entre otros, el acuerdo de celebrar una peregrinación a dicho templo el día 9 de Octubre próximo.

También ha acordado adquirir medallas con la efigis de la Virgen y ejemplares de la segunda edición del folleto del señor Arcaja relativo a dicho santuario, con objeto de ponerlos a la venta, destinando el producto de ésta al fondo de la suscripción para costear las obras de restauración de la antigua basílica.

**Beneficencia municipal**  
En la casa de Ayuntamiento se ha reunido la comisión de baños del mismo, para examinar las cuentas de ese servicio.

Estas han sido aprobadas, y la comisión ha dispuesto repartir el sobrante entre el hospital civil y el hospicio.

**Notas diversas**  
Mañana publicará el alcalde un bando prohibiendo la mendicidad en absoluto.

—En atención a su grave estado, va a ser conducido al hospital el caminero Fulgencio Ibañez, de cuya desgracia y herida dimos noticia.

—De San Sebastián ha llegado a esta ciudad el canónigo de Madrid D. Juan Manzanos.

—En la capilla del Colegio de los Maristas se han celebrado funerales por el eterno descanso de un religioso de dicha congregación, que falleció en Escoriaza.

El correspondiente.

**Vizcaya**  
Bilbao 20 (10,10 noche).  
**Entierro**  
Se ha verificado el entierro de la distinguida señora doña Rafaela de Urquijo de Careaga, hermana de los señores don José María y don Julio de Urquijo.

La finada era persona muy apreciada por sus muchas relaciones.

El entierro ha sido una manifestación de duelo.

**El nuevo ascensor**  
Se han verificado, según anunció a usted ayer, las pruebas del nuevo ascensor que se ha instalado en el puente de Vizcaya.

Las pruebas han dado excelente resultado, funcionando el aparato perfectamente.

**Corona**  
Los numerosos amigos del desgraciado joven escribiente que ayer dió fin a su vida disparándose un tiro de revólver, han abierto una suscripción con objeto de colocar una corona en su tumba.

El sentimiento de sus compañeros ha sido muy grande.

**Los mozos de café**  
Varios mozos de café que prestan servicio en los de esta capital se han presentado al gobernador para que les aplique la ley del descanso dominical, pues según le han dicho, trabajan dieciséis ó dieciocho horas diarias, y en muy malas condiciones higiénicas.

**Navarro herido**  
Enoja mina titulada «Montefuerte» una vagoneta arrolló a un joven llamado Juan Miguel Aguirrebengoa, soltero, de veinte años, natural de Alsasua, produciéndole heridas en la pierna izquierda y contusiones en distintas partes del cuerpo.

Ha sido conducido en una camilla al hospital.

**Un muerto**  
En Boramio estaban varios jóvenes de guitarra y juerga, cuando se promovió una acalorada discusión de la cual resultó muerto uno de los jóvenes.

El juzgado practica las oportunas averiguaciones para el descubrimiento del autor del crimen.

**Bolsa**  
Banco de Vizcaya, papel. . . . . 197'00  
La Aurora, papel. . . . . 71'50  
Altos Hornos papel. . . . . 220'00  
Ferrocarril de Bilbao & Durango. . . . . 99'50  
Papelera Española, papel. . . . . 95'00  
Unión Española de Explosivos, hecho. . . . . 281'00  
Resinera, papel. . . . . 183'75  
Ferrocarril de Tudela a Bilbao. . . . . 105'00

**Cambios**  
Sobre París, cheque a 37'85.  
Sobre Londres, cheque a 34'70.

El correspondiente.

**Guipúzcoa**  
San Sebastian 20 (10'50 noche).  
**Concurso hípico**  
Continúan celebrándose con gran animación y numerosa concurrencia las pruebas del concurso hípico.

Hoy han comenzado los ensayos de la gran carrera internacional, los cuales no han podido terminarse por haberse echado la noche encima y faltar muchos de los caballos inscritos para correr.

Ha asistido a las carreras S. M. el Rey acompañado de sus ayudantes.

Mañana se reanudaré la carrera de hoy, a las nueve de la mañana.

Los premios de las carreras de hoy se repartirán mañana.

El público sigue con mucho interés el resultado de cada una de las carreras.

**Firma**  
El ministro de jornada señor Allende Larazar ha subido a despachar con el Rey a las once de la mañana y ha puesto a la firma los reales siguientes decretos:  
Guerra.—Nombrando jefe de Estado Mayor de la sección del gobierno militar al Sr. Ceuta al coronel de dicho cuerpo don Rafael Tamayo.

Otro, condecorando la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada don Ricardo González.

Otro, disponiendo pase a la reserva el intendente del ejército don Enrique Alaña.

Estado.—Dando cuenta de haberse participado su casamiento.

Otra del presidente de la República de Guatemala agradeciendo los buenos oficios del embajador español al tratar con el gobierno de Francia para el arreglo de las cuestiones surgidas en ambos países.

Otra del rey de Grecia participando el feliz alumbramiento de la princesa Elena.

**El obispo de Pamplona**  
Hoy ha estado en el palacio de Miramar con objeto de ofrecer sus respetos a S. M. el Excmo. Sr. Obispo de Pamplona Fr. José Lopez de Mendoza.

**De política**  
Se da como seguro que el día 1.º de Octubre se reunirán en la presidencia las sesiones del Congreso con objeto de hacer el nombramiento de la Mesa de la Cámara popular.

En dicho día señalará el señor Maura los en que ha de dar el thé a sus amigos.

**Banquete**  
Pasado mañana obsequiará el Rey en el palacio de Miramar con un banquete a todos los oficiales del ejército que han venido a tomar parte en las carreras de caballos.

**De viaje**  
Mañana saldrá en el expés el ministro de la Guerra con dirección a Madrid.

De la corte se dirigirá a Zaragoza a prencenciar, acompañando al Rey, las manobras que se verificarán en el próximo Octubre.

**«El Girald»,**  
Esta tarde ha marchado el yate «Girald» al puerto de Pasajes, de donde despues de hacer carbon, ha salido con dirección a Gijón.

**El príncipe de Asturias**  
D. Carlos de Borbon no asistirá a las maniobras de Aragón, pero en cambio tomará parte en las que se verifiquen en la Maestranza al frente de la brigada de que es jefe.

**El viaje del Rey**  
Se sabe ya oficialmente el itinerario que ha de seguir el Rey cuando salga de esta capital.

La salida de aquí está señalada para el día 24 a las ocho de la noche para llegar a la Granja a las ocho de la mañana del día siguiente.

El día 20 saldrá con dirección a Salamanca, de donde marchará a Zamora, deteniéndose en dicha ciudad algunas horas para regresar en el mismo día a Salamanca.

El hospedejate tiene prevenido en el palacio episcopal, donde se hacen los preparativos para recibir al Rey.

El día primero asistirá a la apertura de curso universitario.

De Salamanca se dirigirá a las maniobras militares de Zaragoza.

Acompañará a S. M. como ministro de jornada en su viaje a Salamanca y Zamora el ministro de Instrucción pública.

Después de concluidas las maniobras, es probable que el Rey marche directamente a Madrid, sin asistir a las de Maestranza.

**Los príncipes de Asturias**  
Los príncipes de Asturias permanecerán en San Sebastián hasta fin del mes corriente.

**Los diputados**  
El presidente de la Diputación acompañado de los comisionados de Alava y Vizcaya, han visitado al ministro de jornada para despedirse de él.

Por la tarde han salido con dirección a Madrid, en donde tratarán con el señor Orma sobre el reglamento de los alcoholes.

Según ha manifestado el ministro de Instrucción pública, considera de fácil arreglo la cuestión de tributación de los alcoholes, por ser un asunto que no ofrece grandes dificultades.

El correspondiente.

**DE MADRID**

**Primera conferencia**  
Madrid 20 (8 tarde).  
**¿Qué será ello?**

Don Eleuterio Delgado, representante del gobierno en la Compañía Arrendataria de Tabacos, ha visitado al ministro de Hacienda señor Orma, teniendo con él una larga entrevista.

Como ambos conferenciantes han guardado absoluto reserva acerca de lo tratado, se ignora qué será.

**Decreto importante**  
En el Consejo que ahora se está celebrando se estudiará un importante proyecto del ministro de hacienda.

Hay quien supone que esta noticia tiene alguna relación con la anterior.

**Hablando con el Presidente**  
El señor Maura nos ha manifestado que continúa creyendo que lo ocurrido en Castellón carece de importancia.

También nos ha dicho que ignoraba la llegada del General Azcoárraga y que por eso no bajó a la estación a esperarle.

**La «Gaceta»**  
En su número de hoy publica la «Gaceta» un decreto de Instrucción pública acerca de matrículas y variaciones de los catálogos.

**Intereses de Navarra**  
Acompañada del señor marqués del Valdillo ha visitado a don Maura en el

palacio de la presidencia una comisión de la Diputación foral de Navarra.

Viene esta comisión á tratar de asuntos del ministerio de la guerra, relacionados con las quintas; del derribo de las murallas y de los suministros.

Hablando con Vadillo

Aprovechando la ocasión preguntamos al señor marqués del Vadillo qué había de oírte acerca de su nombramiento parz la Embajada de Roma.

El señor marqués del Vadillo nos contestó que hoy por hoy no tenía más asuntos que tratar con el señor Maura que el que llevaba á Madrid la comisión de la Diputación de su distrito.

El Rey á Salamanca

Hoy han tenido una entrevista bastante larga el señor Maura y el señor Requejo para tratar del próximo viaje de S. M. á Salamanca.

El Rey saldrá de La Granja el día 29 y el mismo día llegará á Salamanca. El día 30 irá á Zamora á donde llegará á las doce.

Regresará el día 1.º á Salamanca y presidirá la apertura del curso en la Universidad.

En seguida saldrá para las maniobras. Antes que S. M. llegará á Salamanca y Zamora los senadores de los distritos.

Anarquista de Logroño

Se ha confirmado que el anarquista Gil es natural de Logroño é hijo del cartero mayor de aquella capital.

Los liberales.—Romanones y Amós Salvador.

El «Diario Universal» publicará en su número de hoy, declaraciones importantes del señor conde de Romanones, acerca de la unión de los liberales.

Dice el ex-ministro de Instrucción, lo siguiente, poco más ó menos:

«Yo soy partidario de la unión de los liberales; unión que desea la masa liberal.»

«La unión se hará, pese á quien pese, no por conveniencias personales, ni de partido, no por conseguir el poder, ni por salvar y defender la libertad y la democracia.»

«Resumiendo, nada nos separa á los liberales que acuditis el señor Montero Ríos, y á los que seguimos al señor Moret.

Nuestras doctrinas son las mismas. Por eso el que por circunstancias puramente personales se opone á esta muda, y por defender mezquinos intereses son obstáculo para llegar á esa unión, es digno de que sufrá, ó sufran, si son más de uno, el anatema de todos los liberales.»

«La unión vendrá, sí, como vino en 1891 con Alfonso Martínez, Sgasta y Montero Ríos.

«Lo que hace falta es que se forme una mayoría que no sea de ningún hombre, que sirva para diferentes situaciones.»

«El Globo» publica otras declaraciones, de don Amós Salvador, sobre el mismo asunto.

Dice el exministro liberal de Hacienda que es partidario de que se haga pronto la unión de todos los liberales.

Además se declara regalista en materia religiosa.

Comentarios

Después de todo esto los políticos comentan mucho la actitud de «El Correo» que, mientras «El Liberal», «Diario Universal» y «El Globo» publican declaraciones de caracterizados personajes liberales, se conforma con transcribir esas declaraciones sin decir absolutamente nada por su parte.

Un lío

Sabido es que cuando fué detenido en Barcelona el anarquista Flores se le encontró la cédula personal perteneciente al dibujante don Clemente Carlos y que por este motivo fué este señor detenido por la policía como dije en mi conferencia de ayer.

Pues bien el señor Carlos explica el lío del modo siguiente:

Hace algunos meses que hice un viaje á Madrid, y adquirí un billete circular; vuelto á Barcelona, ya no iba á volver á hacer uso de dicho billete, y lo entregué á un sobrino sino para que lo vendiera.

Como estos billetes deben ir acompañados de la correspondiente cédula personal le entregué la mía á mi sobrino.

Mi sobrino vendió el billete á un mozo de cuerda, y este á su vez se la venderá á Flores, porque yo no conozco á Flores.»

Don Clemente Carlos se dedica en Barcelona á la ampliación de retratos.

La guerra de Oriente

Chefé.—Asegúrase que se ha suicidado el general ruso Orloff.

(Este general es el mismo á quien se culpó de la derrota de Liao-Yang por no haber cumplido fielmente las órdenes de Kurapatkine. Orloff mandaba una brigada y tenía el encargo de permanecer á la defensiva siempre sin moverse, para que sobre ella pudiese girar el grueso del ejército ruso con objeto de envolver al enemigo. Orloff no obedeció y atacó al enemigo, sufriendo una gran derrota que llevó tras de sí la derrota del resto del ejército que confiaba en que Orloff se mantendría en su puesto.)

Ya en otras guerras Orloff había cometido imprudencias de esta índole.)

Shanghai.—Entre Yornunchai y Santal fueron violentamente atacadas las fuerzas rusas por numerosas japonesas siendo estas rechazadas.

Ambres.—Han llegado á este puerto varios barcos cargados de carbón para la escuadra del Báltico.

La cuestión de Oriente

Según despachos que se reciben de Salónica el estado político de aquellas regiones no puede ser más desastroso.

La anarquía más espantosa reina en Salónica donde 200 soldados turcos se han dedicado al pillaje dentro de la misma ciudad.

Fuerzas regulares patrullan por las calles. El general Oshrik-Pachá se encuentra en peligro en Priz, y Suleyman-Pachá con 16 batallones marcha en su auxilio.

Escudo arrasado

Roma.—Ayer lunes, ya entrada la noche se celebró en Lugano un importante mitin de protesta contra el Presidente del Consejo de Ministros señor Giolitti.

Varios socialistas y anarquistas hicieron uso de la palabra combatiendo duramente al gobierno italiano.

Un grupo de unos 50 manifestantes se dirigió al consulado italiano, y arrancó el escudo de uno de los balcones, siendo arrastrado por las calles y despues arrojado á un lago.

Bolsa de Madrid

Table with exchange rates for various goods and currencies. Includes 'Duda perpetua', 'Idem id.', 'Idem fin próximo', 'Carpetas provisionales', 'Accion del Banco de España', 'Id. de la U. A. de Tabacos', 'Cambios sobre París', 'Id. id. Londres', 'Paris, Exterior español', 'Buenos Aires.—Oro, 227'25.

MENCHEIA.

Segunda conferencia

Madrid 20 (11 noche).

Consejo de ministros. Nota oficial. A juzgar por lo consignado en la nota oficial del Consejo de ministros celebrado esta tarde en la Presidencia ha carecido en absoluto de interés.

Claro es que los consejeros no han llevado á la nota las impresiones que han cambiado sobre política en general y singularmente de la labor parlamentaria, pero de todos modos, tenemos la evidencia de que los ministros ocuparon la mayor parte del Consejo al estudio de varios proyectos que piensa presentar á la aprobación de las Cortes.

El ministro de Estado enteró á sus compañeros de gabinete del convenio concertado con la República de Guatemala, el cual quedó aprobado.

Se acordó que el ministro de España en Washington acuda á la invitación de las autoridades del distrito de la Florida para asistir á la ceremonia y fiestas dispuestas con motivo de la reconstrucción de una ciudad que fué destruida por un ciclón en 1901.

Así mismo se acordó invitar á la Compañía Transatlántica, para que al igual que hizo con los restos de los marinos de Cavite conduzca á la Península los restos de los marinos de la escuadra de Cervera que murieron gloriosamente en Santiago de Cuba.

Y, finalmente fué aprobado un decreto del ministerio de Hacienda sobre reorganización de la caja de depósitos.

Nada más consigna la nota oficial que nos ha sido facilitada.

«La Epoca»

Ocupándose este periódico de las declaraciones hechas por el conde de Romanones dice que no se fia ni mucho ni poco de sus exposiciones periodísticas.

Cuando la cuestión del P. Nozaleda—dice «La Epoca»—el conde de Romanones dijo en los periódicos que iba á aportar datos en contra del mencionado prelado, y despues, todas sus pruebas, todas sus argumentaciones solo sirvieron para decir que el P. Nozaleda era fraile.

Ahora sucederá lo propio—termina diciendo—mucho palabrería fuera del Parlamento y silencio profundo dentro de la Cámara.

¿Complot anarquista?

El juez de Instrucción señor Azopardo está en comunicación diaria con el juez de Barcelona con motivo de las declaraciones, que se reservan, prestadas últimamente por el director de «El Rebelde» y el anarquista Ceferino Gil.

Parece que varios anarquistas de Barcelona han seguido este verano al gobernador de aquella capital.

Ahora lo que se trata de averiguar es si Ceferino Gil tomó parte en la explosión reciente de varias bombas y cartuchos de dinamita en la ciudad condal.

Se ha encargado la prisión de un anarquista llamado Soler el cual parece que es el jefe del movimiento anarquista.

Se ha indicado el señor Azopardo la conveniencia de que se abstenga de dar á conocer á los periodistas sus impresiones respecto al estado del sumario.

Ceferino Gil, el anarquista detenido en la calle de Fomento llevaba los cartuchos de dinamita para aprovecharlos en la primera ocasión que se le presentase.

Se ignora, aunque el juez debe saberlo, la persona á quien el criminal anarquista pensaba regalar los cartuchos.

Notas castellanas

Valladolid.—En el Museo se ha verificado esta mañana, con extraordinaria brillanz, la inauguración solemne del concurso y exposición artística organizados por la Academia de Bellas Artes.

Ha llamado la atención del público una preciosa colcha de raso con flores admirablemente pintadas á la acuarela y hermosas aplicaciones de malla que constituyen una labor meritísima. Esta obra de arte es original de la distinguida señorita vallisoletana doña Teodora Santos.

Presidió el acto el gobernador civil y discursó el señor Martín Alonso.

A la exposición de pinturas se han presentado obras de verdadero gusto artístico.

Moneda falsa

En Granada se ha descubierto una fábrica de moneda falsa, incautándose la policía de los troqueles y de 541 monedas falsas. Han sido detenidos cinco individuos complicados en la fabricación.

De regreso

Es esperado á fines de la semana actual el exministro conservador señor Dato.

El día 27 del corriente llegará á Madrid el señor Montero Ríos.

En seguida reunirá á los exministros para cambiar impresiones sobre la reunión magna del partido democrático.

Rusia y Japon

Según despachos de Chefú se han reunido numerosas fuerzas japonesas cerca de Yantai.

Los telegramas tanto oficiales como particulares recibidos hoy del teatro de la guerra solo anuncian pequeñas escaramuzas libradas entre las avanzadas de ambos ejércitos beligerantes.

Hasta el día 16 del actual, en Port-Arthur no habían cambiado en nada las cosas. Los

japoneses han estrechado más el cerco, pero sus trabajos se estrellan ante la energía de los defensores.

El general Kurapatkine recorrió ayer á caballo las primeras líneas de defensa de Mukden, mostrándose satisfecho del estado de las tropas.

El ilustre general ruso confía en derrotar á su contrario, resarcido de los desastres pasados.

No hay batallas

San Petersburgo.—En los círculos militares se desmientan las noticias que han circulado respecto á ataques librados en los alrededores de Mukden.

Huelgas en el extranjero MARSELLA Continúa en el mismo estado la huelga de descargadores y cargadores del muelle.

CETTE

Un periódico local anuncia la venta de todo el material de la Compañía de tranvías para el día 28 de este mes.

Por otra parte, los miembros de la Sociedad de seguros mutuos de los obreros del Creusot, van á disolver la sociedad á consecuencia de la reducción de canteras de dicha compañía.

LORIENT

Doscientos obreros metalúrgicos se han declarado en huelga. Reclaman disminución en las horas de trabajo.

Los obreros del arsenal han celebrado ayer lunes por la noche una reunión para tratar de la conveniencia de llevar á cabo la huelga general.

En dicha reunión se acordó consultar á todo el personal.

EN ITALIA

Agitación general Además de las huelgas de que hacían mención los telegemas que ayer se recibieron, han estallado huelgas en Pisa, Prato, Rimini y Ferrara.

En Lígues se ha celebrado un mitin en la Bolsa del Trabajo, habiendo asistido á él más de 5.000 personas.

No ocurrieron incidentes. La agitación obrera ha degenerado, sin embargo, en tentativas de desórdenes.

La fuerza pública ha intervenido, y tan mal se pusieron á veces las cosas, tan grandes fueron los escándalos que hubo necesidad de hacer fuego varias veces.

Han resultado muchos heridos. —En Florencia, á la salida de un mitin, los huelguistas recorrieron en desorden las calles obligando á que cesara el servicio de tranvías.

—El ministro de Negocios Extranjeros de Italia ha desmentido la noticia de que en Génova resultaran 80 muertos en una colisión entre la policía y los huelguistas.

BRESCIA

Ha estallado con gran violencia una huelga importante de obreros de varios oficios.

Hubo momentos en que la población parecía teatro de las hazañas de una bandada de malhechores que hubieran entrado en ella á saco.

En menos de una hora, los cafés, los restaurantes y los almacenes fueron asaltados por las turbas.

Una manifestación violenta se llevó á cabo debajo de los balcones de un periódico. A las diez de la noche entraba en la estación el tren de Venecia á Milán, y no pudo salir de la estación porque gran número de huelguistas, hombres y mujeres, se arrojaban á la vía.

A las cuatro de la madrugada, hora en que se restableció el orden pudo el tren emprender la marcha.

Vuelta al trabajo

Los últimos despachos recibidos de Roma dicen que ayer lunes los huelguistas quisieron invadir la estación y cortar las líneas telefónicas pero no pudieron conseguirlo.

Por la noche se restableció la calma, y en un manifiesto publicado por la Cámara del Trabajo se anunciaba la vuelta al trabajo á media noche.

En Milán ha publicado otro manifiesto la Cámara del Trabajo anunciando para hoy á media noche la vuelta de todos los obreros al trabajo.

MENCHEIA.

Después del Consejo Madrid 21 (2 madrugada).

Extraña mucho que la nota oficial del Consejo nada hable sobre medidas tomadas por el Gobierno para prevenir el encarecimiento de las subsistencias.

Los señores Dato y Gasset han conferenciado extensamente, dándose gran importancia política á la entrevista.

Algunos suponen que los señores citados se ocuparon de la anunciada crisis parcial.

MENCHEIA.

Anarquista Madrid 21 (3 madrugada). Anoche llegó el anarquista Clemente Charles acompañado de un agente de Barcelona.

Desde la estación fué trasladado en un coche al Juzgado. Es probable que anoche mismo se le tomara declaración.

MENCHEIA.

De la guerra Madrid 21 (3,5 madrugada). Según telegramas que se reciben, los rusos se han apoderado estos últimos días de 3.578 rifles, 163.870 cartuchos, 10.036 granadas, 129 polvorines, 3 heliógrafos, 3 reflectores y 6 teléfonos.

Además se han apoderado de grandes depósitos de viveres y material de ferrocarriles.

MENCHEIA.

Vides americanas De los extensos y acreditadísimos viveros que la Vinda de don Tomás Goiburri posee en Aoiz pueden servirse á los viticultores las siguientes clases:

Aramón Ganzin número 1, Riparia 3.806, 3.809 y 101'14, Rupestris Lot, Berlandiere y Medvedro, injertadas con garnacha, moscatel, tempranillo y graciano.

Los pedidos, á su propietario. 15-3

Venta de ovejas

EN ARTAJONA El que desee comprar 118 ovejas buenas para criar, en casa de don Muriel Gueben en Artejona informará. 8-1 p

Yerbas y aguas

Se arriandan las de Barasoain para 1800 cabezas por un año, desde el 29 de Septiembre á 29 de Junio, en pública subasta que tendrá lugar en la sala Consistorial el 26 de los corrientes y hora de las once, bajo la postura de 2.600 pesetas. 4-1

Se venden

32 robadas en nueve heredades, dos robadas con siete guindos y tres cerezos en el pueblo de Zabalza (valle de Echauri); dos cubas una de 280 cántaros y otra de 200, con dos lagos buenos encima de las cubas y una prensa de madera; para informes en dicho pueblo Tiburcio Zabalza ó en Echauri Celestino Bolequi. 6-1 p

Peluquería

Se traslada ó venden todos los utensilios de la establecida en Estella calle del Obispo número 8; para informes don Pedro Calvo, Estella. 3-1 p

Ferias en Marcilla

El Ayuntamiento de esta villa ha dispuesto que sus tradicionales y renombradas ferias que acostumbra celebrarse en la primera quincena del mes de Octubre en cada año, tengan lugar en el presente del 9 al 13 inclusive de dicho mes. Marcilla 19 de Septiembre de 1904.—El alcalde, Regino Irujo. 5-1

Serrería Mecánica

DE ERICE, ALDAZ Y COMPAÑIA Fábrica junto á la estación del ferro-carril Suncursal: Paseo de Valencia, Pamplona

Tienen el gusto de participar á sus numerosos clientes, que hallados en un condiciones ventajosas para poder servir toda clase de materiales, ofrecemos: Pino-abeto (especial para construcciones por su ligereza y duración). Coral Norte de América y Tea, Haya, Roble, Olmo, Tabla de chopo y Francesa; listos para cielo raso, bóveda y teja plans; jambas y rodapiés; entarimados de todas clases y postes de pino.

21, 24, 27, 30, 3, 6, 9, 12, 15 y 18 10-1

Michel

Acaba de recibir una gran partida de cal expresidentemente para sulfatar también tiene yeso de Talsala á 0'90 céntimos seco. No confundirse, que es Michel, Pelleguerías, 41 y 43. 10-10

Ganado en venta

[Hay 272 ovejas de buen lazo, ribereñas, en buenas condiciones para criar y tempranos, más 50 borregos. Diríjase á doña Avelina Marco, Pillitas. 6-3

Bastero

Se necesita aprendiz para dicho oficio aun que lleve un año en él. Para informes en casa de Santiago Napol, Bastero en Lumbier. 4-8

Dr. Tuliè

Especialista en enfermedades de la garganta nariz y oídos. Consulta diaria de diez á doce y de tres á cinco. Mayor 37, segundo. 30-26

Colegio

ACADEMIA DE SAN FERNANDO Incorporado al Instituto y Escuela Superior de Comercio

Higiénico local construido expreso para internos y externos, Honoras calificaciones en los exámenes. Estudios de Comercio (oficial y privado), Bachiller, Náutica y de preparación para ingreso en las Escuelas de Ingenieros, y Capacaces en sus cuatro secciones de Mecánicos, Electricistas, Constructores de obras y Metalurgistas. PERSONAL DOCENTE: Cuatro licenciados en Filosofía y Letras, tres en Ciencias, tres Profesores Mercantiles, dos de Idiomas, dos de Dibujo, Gabinetes de Física, Química, Historia Natural, Gimnasio y Capilla, Especial vigilancia en los alumnos á fin de completar su educación moral y científica.—Pídanse reglamentos.—Calle de España, Bilbao. (a) 8-8

Larraya y Compañía

Sucesores de Jaurrieta y compañía PAMPLONA Esta casa ofrece á los agricultores toda clase de sustancias fertilizantes y para combatir enfermedades de las plantas, de las más acreditadas marcas extranjeras.

Las grandes existencias de que se disponen constantemente, permiten á esta casa servir á vuestras de correo, en cualquier época del año, superfosatos (enstancias) de todas gradaciones, abonos completos de fabricación propia, nitratos de sosa, azoe amoniacal y orgánico, sulfato, cloruro y carbonato de potasa, Kalinita, escorias Thomas, sulfatos de cobre y hierro, azufre, yeso para albañilería y molido crudo para la agricultura.

Se formalizan contratos para suministros en tiempo determinado y condiciones especiales de precio y pago.

Oficinas y almacenes: Calle Nueva 123, y en la estación del ferrocarril junto á la Tejería Mecánica. 80-20 (a)

Subarriendo de molino

El día 26 del mes actual y hora de las cuatro de la tarde tendrá lugar el de la Sociedad Electrica de Murillo el Fruto por tiempo de cuatro años, bajo las condiciones que obran en poder del administrador que suscribe en Caparroso. El acto del remate se verificará en la fábrica de dicha Sociedad Electrica. El administrador, Evaristo Gómara. 6-6

Academia para señoritas

dirigida por las Religiosas de San José de Olmny NUEVA 20 Francés, Inglés, Alemán, Dibujo y Pintura Clase infantil de francés y español para niños y niñas.

La enseñanza de idiomas está á cargo de religiosas francesas, inglesas y alemanas. m ml v 8 6

Carneros gordos

Se venden 200; se cederán en junto ó por lotes; diríjase á Domingo Bea, vecino de Sesma. 10-3

Yrazu y Compañía

BANCA Calle Moreno, 967, Buenos-Aires Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) á quien pueden diríjete los interesados y hallarán ventajas. 90-47 p

Portrait of Don Melchor Fernandez y Fernandez with text: Faleció á las cuatro y media de la madrugada del día 20 del corriente. Despues de recibir los Santos Sacramentos. R. I. P. Su desconsolada esposa doña Micaela Gastesi, hermana doña Petra Fernandez, sobrinos y demás parientes.

Portrait of Don Victorio Enciso Lorenzo with text: Faleció en Caparroso el día 15 del actual. Despues de recibir los Auxilios Espirituales. R. I. P. Su hijo don Juan Pablo (médico de Caparroso) y don Gregorio, hijas políticas, nietos, hermano, hermanas políticas, sobrinos y primos. Ruego á sus amigos y relacionados á participarles tan sensible pérdida, se sirvan tener presente en sus oraciones, por cuyo favor les quedarán reconocidos. Caparroso 20 de Septiembre de 1904.

# Anuncios recomendados

**Casa de préstamos**  
de Carlos Martínez, Pelleguerías número 98  
El día 23 a las tres de la tarde se venderán en pública subasta las prendas y alhajas vendidas hasta el 16 de Septiembre. 3-2

**Sustituto**  
Se precisa uno reuna condiciones; precio mil pesetas; San Saturnino, 16, Ultramarinos. 4-2

**Ayuntamiento**  
CONSTITUCIONAL  
de la M. N. y L. Ciudad de Viana (Navarra)  
El sábado 24 del actual y hora de las doce tendrá lugar en el salón de actos de esta Casa Consistorial el remate de las yerbas que los particulares ceden en beneficio del común, y para los once egidos en que lo tiene dividido el Ayuntamiento, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en Secretaría todos los días laborables, aprobadas que han sido por la Excm. Diputación. Es de advertir que en cada remate correrá la sexta parte.  
Viana 16 Septiembre 1904.—El Alcalde, González Cadarte; el secretario, Arturo Lopez. 4-2

**Yerbas de Lumbier**  
OLAZ Y LOITI  
Se arriendan para 1000 cabezas sin ganado, desde el 1.º de Octubre; para enterarse dirigirse a la venta de Loiti ó a don Eusebio Tainta, de Fálces. 8-3

**M. Rubio (Hijo)**  
CIRUJANO-DENTISTA  
Plaza de la Constitución, 34, 2.º  
Ofrece su gabinete montado con todos los adelantos más modernos de la ciencia y del arte dental.  
Precios sin competencia. 15-5 (a)

**Ganado en venta**  
Y ABONOS MINERALES  
Hay 350 ovejas jóvenes, 200 viejas gordas y 400 primales y 200 corderas que se venden ó cambian á carneros gordos ó de vida.  
También pone de venta en las estaciones de ferrocarril abono mineral á 9 pesetas 50 céntimos saco de 100 kilos en las estaciones, del 16 al 18 por 100 de riqueza garantizados, avisando con anticipación.  
Para informes á Clemente Garucharri, Fálces. 10-4

**Extravío de una yegua**  
De los montes de Mezquiriz (valle de Erro) se ha extraviado una con las señas siguientes:  
Edad de cuatro á cinco años, color castaño, alzada regular, una estrella corrida en la frente, en un brazo un poco de pelo gris.  
El que sepa su paradero avisará á don Miguel María Reta, vecino de Mezquiriz, quien abonará los gastos. 4-2

**Sociedad de corralizas**  
DE ARTAJONA  
El día 26 del actual y once de su mañana tendrá lugar el acto de remate de las yerbas de las Corralizas de esta Sociedad por la temporada de invierno, bajo el tipo y condiciones que obran de manifiesto en la secretaría de la misma, y que se dirán en el acto del remate.  
Artoja 19 de Septiembre de 1904.—El Presidente, Juan Arellano. 4-2

**Médico**  
Hay uno, asociado, con 14 años de práctica, que desea colocarse en un partido que esté bien retribuido, y que el cobro se verifique bien, así como regentará partidos médicos, hasta que se coloque.  
Condiciones, calle San Pablo número 57, 4.º izquierda, Zaragoza. 4-4

**Nodriza**  
Hay una de 28 años y dos días de leche que desea criar en su casa. Razon San Francisco 27 piso tercero. 3-2

**Sustituto**  
Desea colocarse bien para la quinta ó para reposición en condiciones de ingreso con el expediente completo. Tejería 20 tercero. 3-2 p

**La Perla Industrial**  
FABRICA DE CAMAS DE HIERRO Y JERGONES  
Gran surtido en camas inglesas y del país; almácón de muebles. Se hacen encargos á medida. Calle Mayor, 79, frente al cuartel de la guardia civil, Pamplona.  
**Antonio Fernandez**  
En Tafalla, junto á la estación del ferrocarril. No equivocarse. Solidez, elegancia y economía. 15-5

**Se necesitan representantes**  
Una antigua é importante Compañía de Seguros desea un representante activo y bien relacionado para trabajar los seguros de incendio en la provincia Navarra, y con residencia sea en la capital ó sea en uno de sus varios partidos.  
Buenas condiciones. Inútil es ofrecerse sin buenas referencias.—Dirigirse por escrito á don Luis Castañet, plaza Cataluña número 12, Barcelona. 16-11 p

**Agente marítimo**  
El más antiguo en Navarra facilita pasajes para todos los puertos conocidos, á precios los más baratos; giros y comisiones para Montevideo y Buenos Aires; Zapateria 86 y Mayor 106. Domingo Apesteegia.  
Representante en Peralta don Félix Merino. —89

**Junta de asociados**  
DE NAVASQUES  
Se anuncia vacante por espacio de 15 días la plaza de médico para las familias acomodadas de esta villa; pueblos de Bigüezal, Aspuz y Uetés y caseríos de Races alto y Races bajo, con la dotación de 550 robos de trigo de buena calidad, que percibirá el agraciado antes del día 29 de Septiembre de cada año.  
El compromiso se hará por cuatro años y empezará á regir desde el 29 del corriente mes, con arreglo á las condiciones que obran en poder del suscrito como representante de la Junta de asociados, á quien se dirigirá la correspondencia.  
Navasqués 15 de Septiembre de 1904. Lázaro Maena. 8-5

**Colocación**  
La desea una viuda para ama seca ó ama de cura ó para cuidar enfermos ó bien sea para lo que sea.  
Darán razon Santo Domingo 31 y 33 piso 5.º 3-2 x

**Buenas ovejas de cría**  
En Aizergui (valle de Urraul alto) hay de venta 200. (a) 4-4

**A los viticultores**  
La casa de Zabala, Bronte y Ortiz, primera en España dedicada exclusivamente al cultivo de injertos en vides americanas, ofrece para la temporada próxima *Dos millones de plantas injertadas de todas clases*, de sus viveros de Borja (Aragón) y de Ripodas (Navarra) todas ellas hechas con los mejores porta-injertos conocidos y los sarmentos más acreditados en Navarra, Rioja y Aragón.  
Recomendamos á los viticultores no dejen de visitar dichos viveros en la seguridad de que han de quedar completamente satisfechos.  
Para toda clase de informes dirigirse á dichos señores Zabala, Bronte y Ortiz, en la villa de Aoziz (Navarra). 15-7 (a)

**Academia mercantil**  
NUEVA 20-3.º  
El profesor don Santos Riezu, Perito mercantil, empleado de la sociedad Crédito Navarro, pone en conocimiento de los señores matriculados y de los que deseen matricularse durante este mes, que al nuevo curso de 1904-1905, para los estudios de Cálculo mercantil, Contabilidad teórica-práctica, Legislación mercantil y Caligrafía, dará principio el 1.º de Octubre próximo.  
**Chorizo de la Rioja**  
En la tocinería y Ultramarinos de Benito de la clase muy superior.  
También se venden habas para alambra de Zaragoza, Tarragona y Sevilla de vaina muy larga. 4-5 (a)

**Traspaso de peluquería**  
Por retirarse en dueño se traspasa en buenas condiciones, situada en lo más céntrico de la población, está bien aparada y montada á la moderna.  
Mercaderes 15-3.º Informar. (a) 3-2

**Sustitutos**  
Se admiten licenciados absolutos, exceptados; reservas y excedentes de cupo que reúnan condiciones de ingreso.  
Para tratar condiciones y premios dirigirse á Manuel Castañer, Paseo de Valencia núm. 14 Pamplona. 30-19 (a)

**Labradores**  
Emplead los abonos minerales, superfosfatos, nitratos, etc., de la fábrica «La Verdad» y obtenedreis buenas y abundantes cosechas. Dirigirse á Joaquín Redon, calle de Burgos 8 Logroño. 37-27 (a)

**L'Assicuratrice Italiana**  
Compañía de seguros contra accidentes y de Reaseguros, domiciliada en Milán y establecida en España con arreglo á la Ley.  
Capital social: Liras 5.000.000. Sucursal Española: Barcelona.  
Seguros colectivos de obreros.—Seguros ferroviarios á prima única.  
**SEGUROS INDIVIDUALES**  
á prima módica anual para los casos de muerte, invalidez permanente é invalidez temporal por accidente ocurrido lo mismo en las ocupaciones habituales que fuera de ellas, en viajes, sport y en cualquier recreo ó entretenimiento.  
Sub-Director en Navarra: Eusebio Cañas, Mercaderes 21, Pamplona. 20-17

**Servicios de la Compañía Transatlántica**  
*Línea de Filipinas.*—Trece viajes anuales, se hacen de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril; 21 Mayo, 18 Junio, 15 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 6 Noviembre y 3 de Diciembre, directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.  
*Línea de Cuba y Méjico.*—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.  
*Línea de New-York, Cuba y Méjico.*—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.  
*Línea de Venezuela-Colombia.*—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Ocaña, Sabánilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.  
*Línea de Canarias.*—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Massagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenorife, egresando por Cádiz, Alacante, Valencia, Barcelona.  
*Línea de Fernando Poo.*—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Massagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
*Línea de Tanager.*—Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.  
Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados.  
*Línea de Buenos Aires.*—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 5, de Málaga el 7 y de Cádiz el 9 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
Para precios y condiciones al agente su Navarra Ricardo Samaniego, Pamplona.

**VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO TONICO NUTRITIVO**  
Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.  
**(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)**  
Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonía intestinal, etc. Indispensable á las señoras durante el embarazo y á los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.  
Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Via BILBAO.

**Chocolates y cafés**  
—DE LA—  
**COMPANIA COLONIAL**  
TAPIOCAS Y THES  
**38 Recompensas industriales**  
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

**Garbanzo**  
El más fino de Castilla que por segunda vez se come en Pamplona, se vende en la tienda número 16 de la calle del Cármen. 8-7 (a)

**LA CATALANA**  
Sociedad de seguros contra incendios á prima fija  
**37 AÑOS DE EXISTENCIA**  
—GARANTIAS—  
Capital social: Ptas. 5.000.000 **18.294.501,73**  
Reservas y primas  
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,53  
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía  
Sinistros satisfechos **6.233** que importan pesetas **7.632.260,39**  
**¿Queréis hacer un seguro bien garantido?**  
Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conócáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.  
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARNA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

**IMPORTANTE**  
Búscase en cada ciudad de España hombres, mujeres y representante para confiarle trabajo en casa artículo novedad fácil, lucrativo, invento admirable y nunca visto. Enviando 25 céntimos en sello, se recibe franco domicilio elegante muestrario y explicación en Español. ESCRIBID: *Sociedad Italiana*, Corso Rey Umberto I, núm. 462, Roma (Italia). Franquear con sello de 25 céntimos.

**DEBILIDAD NEURASTENIA**  
**CONSUMCION CLOROSIS**  
**CONVALESCENCIA**

**ANEMIA**  
Hemoglobina Deschiens  
Principio ferruginoso vital de la sangre. El más poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no cansa el estomago.  
Convienne a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.  
VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO  
Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adriaan, PARIS

**Abonos minerales**  
Superfosfatos de St Gobain y de otras variedades fabricados, hay de venta en el almacén de la tienda en la calle de Batañeta, núm. 35, Pamplona. 30-29

**Valores de Navarra**  
COTIZACION DE AYER

	Antr.	Utl.
Deuda provincial al 4 por 100	102,50	102,50
Deuda municipal al 4 por 100	101,50	
Crédito Navarro		
La Papelera Española		
Fabrica del Bidasoa (Vera)		
Id. id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Campanas)		
Tejería Mecánica Pamplonesa		
Banquero de Beteul		
Agua de Arteta	179,35	
Café de «Iruña»		
Azucarera (Mareilla)		
Azucarera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas, 4.º a 8.º serie con 60 por 100 desemb.		
Electra Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
Id. completamente liberadas		
Electra Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 pesetas, Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.		
Electra Iruña		
«La Vasconia»		
Agua de Burlada y Belascoain		
Electra del Kellas		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española		
La Industrial Sangüesa		

Del Boletín de los Corredores de Comercio de (Pamplona)

**LEGIA LIQUIDA NACIONAL**  
Fabricantes Eusebio Martí y Compañía—Pamplona  
Fundadores de esta industria en Aragón, Rioja y Navarra; la más importante en el Norte de España.  
**Exportación a provincias**  
De venta en los mejores Establecimientos de Droguería y Ultramarinos. 30-14 (a)

**PRIMERAS MATERIAS**  
para la preparación de abonos minerales dando fórmulas á los labradores  
Analizamos las tierras gratuitamente indicándoles la composición del abono que deben emplear.  
SUPERFOSFATOS: cloruro y sulfato de potasa; nitrato de sosa; sulfato de amoniaco etc.  
ABONOS compuestos de todas las graduaciones.  
Todo bajo garantía de análisis.  
La correspondencia: Sr. Director de EL PROGRESO AGRIICULTORIAL  
Miranda de Ebro BURGOS —27

**BOLETIN RELIGIOSO**  
SANTORAL  
Dia 21 MIÉRCOLES.—(Ayuno Tempora) San Mateo, Apóstol y Evangelista.—Fue este santo compañero inseparable de Jesucristo, testigo de sus prodigios y constante discípulo de su doctrina. Fue San Mateo á predicar en la Etiopia, y convirtió al rey, su familia y la mayor parte de la ciudad de Nadaper. Por sus pláticas, Ifigenia, hija del Rey, consagró á Dios su virginidad con otras muchas doncellas; pero muerto su padre, Hirtaco, su tío se apoderó del Trono y quiso para reinar más seguro casarse con ella. Ifigenia no consintió; más como Hirtaco estaba persuadido de que el Apóstol era el que sostenía la resolución de su sobrina, mandó matarle estando celebrando Misa, y al golpe del un hacha entregó su alma al Redentor, y alcanzó la palma del martirio el día 21 de Septiembre del año 90.  
El vicio de la vanagloria es el más temible para los perfectos.  
OULTOS  
Oficio de San Mateo con rito doble de 2.ª clase y color encarnado.  
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.  
A las tres y media vísperas, completas, rosario, mañinas y laudes.  
A las siete rosario de los Esclavos.  
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, de cinco á siete de la tarde.  
En San Lorenzo.—Novenario para conmemorar el martirio de S. Fermin.—A las nueve, con misa rezada. A las siete de la tarde, con plática por D. Simeón Barberena y con gozos por la capilla de la Catedral.  
En San Fermín de Aldapa.—Novena á su glorioso Titular.—A las seis, con misa rezada; á las siete de la tarde, con plática y gozos.  
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS  
San Saturnino.—Casa Parroquial  
San Lorenzo.—Casa Parroquial  
San Nicolás.—San Anton 23, 2.º izq.ª.  
San Juan Bautista.—Mercaderes 11, 3.º.  
San Agustín.—San Agustín 8, 3.º.

**ESTAFETA LOCAL**  
MEBORDO DE CEREALES  
Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:  
ROBO Doble decalitro

	Beales vellón	Pesetas
Trigo	25,50	4,55
Avena	14,40	2,15
Cebada	15,20	2,70
Habas duras	21,40	3,80
Idem anchas	21,40	3,80
Beza		
Maiz	20,00	3,55
Aiscol	18,40	3,18
Girón	18,80	3,25
Alhóvva	21,40	3,80

VIAJEROS  
Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:  
Don Julián Oficialdegui, don Juan Martínez, don Ematerio Miranda, y don Faustino Osa.

**REGISTRO CIVIL**  
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:  
Defunciones: Melchor Fernandez, de 61 años, de Barcinon de Valverde (Zamora), San Anton 29; Enrique Perez Antolín, de 2 meses, de Pamplona, Mayor 77; Faustino Perez y Martinez, de 58 años, de Milagro, hospital civil.  
Matrimonios.—Cirico Ugarte de Muneta, con Dolmínica Bortegui, de Ibero.  
**EL TIEMPO**  
Temperatura máxima de anteyera 28,0  
Id. mínima de ayer 12,4  
Altura barométrica á las 8 de ayer 719,1  
Espacio recorrido por el viento en días 24 horas en kilómetros 121

**Pasatiempos**  
CHARADAS  
Remitida por «Lasinhueno Larrinaga» á quitarme una tres dos que en el vestido de seda por descuido me cayó.  
¿Y como te arreglarás estando tercera cuarta? chica, lo mismo que tu encontrándote tan sena.  
Remitida por «El chico de la portera» y dedicada á Orepúsculo Matutino  
Primera tres amigo Matutino una con dos es un mueble de casa y por la mente á mí no se me pasa que en tercera dos se encuentre mi sobrino;

Y aunque su dos segunda me asegura que ahora no tiene ni una prima cuarta tiene tan dura la cabeza, y haría como una tertia prima y con locura.  
Soluciones á los pasatiempos publicados el día 17.  
Charada.—Pasatiempo.  
Tartaja: Duque de la Victoria.  
Han remitido soluciones exactas:  
«A la charada.»—«Uno a quien persiga su tía»  
«El que dió calabazas.»  
«A los tres pasatiempos.»—«El presunto novio.» (Sin embargo, sin embargo) «Un ruso japonés.»  
Soluciones á los pasatiempos publicados el día 17. (por la noche)  
Charadas:—Zaragoza—Roquete.  
Han remitido soluciones exactas.  
«Amaya» «Flor de lis» «La hija única.» «Cupido» «Cameia» «Anrea.» «Un ruso japonés.»  
Buzón.  
«Un ruso japonés.»—«Entran en torno la primera, segunda y cuarta»  
«Un historiador.»—«Admítida.»  
«Tres miradas.»—«Entran en torno los pasatiempos últimos.»  
«La comparsa de mamarrachos.»—«Calculen los lectores lo que habrá mandado la comparsa de mamarrachos. Dos idem con nombre de charadas.»  
Dov OÁRMEN.

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA